### LA UNION.

VALPARAISO, 12 DE JULIO DE 1885.

ENCUENTRA EL PROYECTO SOBRE MODIFICA-CION EN LA FIJACION DEL RECARGO DE LOS DERECHOS DE ADUANA.

EL ESTADO EN QUE SE

del Ejecutivo para fijar el recargo del dere- Hugo's funeral. cho de internacion, no como se ha hecho hasyecto no ha sido considerado hasta la fecha resist the disease. por la Comision a cuyo dictámen se encuen-

de Hacienda que, segun parece, no tiene in- Aranjuez. terés en que la reforma propuesta se lleve a

Como era natural, el proyecto del señor Barros Luco hizo surjir en el seno de la Comision la misma cuestion prévia que habria suscitado en la prensa. Los diputados que la componen, al ver que se les proponia una alteracion de poca importancia en la manera de cobrar el recargo y una derogacion de la lei vijente sobre la materia en cuanto ella dedica una cierta suma a la amortizacion del papel moneda, debieron naturalmente preguntarse si no seria mas conveniente suprimir por completo o en parte siquiera el recargo, que modificar la forma en que se está cobrando; y si no seria bueno saber, ántes de concluir con la pequeña amortizacion orde nada por la lei vijente, el pensamiento del Gobierno en cuanto a la cuantía y tiempo de su mas sério y eficaz restablecimiento.

El resultado de esta deliberacion prévia fué, segun se asegura, un acuerdo para ofi- te en Aranjuez. ciar al señor Ministro de Hacienda con el objeto de manifestarle que, a juicio de la Comision, el estudio del proyecto no podia hacerse sin que su señoria concurriese a dar ciertos antecedentes y esplicaciones, de los cuales dependeria el informe que habria de presentarse a la Cámara.

Y como el señor Ministro no ha asistido a las sesiones de la Comision, ésta no ha entrado hasta ahora en el estudio del proyecto.

No conociendo nosotros la causa de la inasistencia del señor Ministro, no estamos en luz, pueden al ménos proporcionarle un rato cuándo seguirás siendo miño, Luis?» y que situacion de anticipar lo que sucederá; pero para el caso mui posible de que trate de salir del paso pidiendo uno de estos dias que se exima el proyecto de los trámites de reglamento y se discuta sobre tabla, creemos oportuno adelantar algunas breves consideraciones que, a nuestro juicio, justifican el

No pudiendo olvidar ésta que estamos en paz con todas las naciones despues de una los señores Ministros y sus amigos y portallegado el momento de alijerar en algo el peso de las contribuciones, libertando al pueblo, ya que provisionalmente y solo en fuerza de las cilla. Veamos con qué fundamento. exijencias de la guerra se le impusieron.

En todos los países del mundo los gobiernos han aprovechado las situaciones holga las y prósperas para aliviar la suerte de los con- ido éstos desmoronándose; pero es preciso contribuyentes, ya reformando los impuestos mas fesar que ha sido infatigable en su tenacidad. defectuosos, ya suprimiendo los ménos necedespues de una guerra afortunada y cuando que la necesidad suprema de atender a las exijencias de la guerra?

blica en sus promesas y contratos.

Y en el caso concreto que consideramos, la conducta del Gobierno es tanto mas censurable e incomprensible, cuanto que la subsistencia de los recargos no encuentra escusa en la situacion económica del país ni en el estado de la Hacienda pública.

miéntras el Gobierno y sus portavoces y abo- del puente del Maule no tuvieron el resultado gados de la prensa no se cansan de decirnos que la situacion es tan próspera que el Presicia disponible en caja de 14 millones de pesos», se insista en mantener a los contribuyentes bajo la carga abrumadora de impuestos excepcionales, solo justificables' por las necesidades bre el paseo del Camino de Cintura, y con ocade la guerra. Y es por cierto bien singular sion de los fracasos de proclamacion, las aguarda, segun se dice, nuevos laureles que que no se unan a los que pedimos la inmedia- opiniones de los balmacedistas se dividieron. refresquen el brillo perdido ántes de dejar el ta abolicion de esas gabelas, los gobiernistas satisfechos que casi no dejan pasar dia sin contarnos el cuento de que «jamas el país se compromiso para éste; y los que así raciocinahabia encontrado en mejores condiciones de ban eran de opinion de que el señor Balmaceda crédito y que jamas la situacion financiera dejase el Ministerio para abrir campaña desfiscal estuvo en mejores condiciones tambien».

de las que de palabra y por escrito han hecho Balmaceda, le faltara el favor oficial; y éstos, repetidas veces los mas autorizados miembros entre los que se contaba don Isidoro Errázudel Gobierno, justifican plenamente el procedimiento adoptado por la honorable Comision de Hacienda y el propósito que él revela de conveniente reunir en casa del señor Dositeo proponer a la Cámara, en el caso de que el señor Ministro del Ramo ratifique, con res- hizo, pero no recuerdo yo quiénes asistieron, pecto a la situacion fiscal, lo que por la prensa repiten sus amigos, en vez de una mera for ma de cobrar el recargo de los derechos adua- bia llegado el tiempo de que todos los partineros, que él sea suprimido por completo.

### TELEGRAMAS.

CABLE SUBMARINO. (VIA GALVESTON).

(Servicio especial de La Union.)

CAIRO, 10th.—It is stated, that if serious September, Egypt will be completely bank-

Paris, 10th.—Government has thrown out the bill for construction of an underground La honorable Comision de Hacienda no ha railway, and has asked for an extraordinary presentado aún su informe sobre el proyecto credit of 100,000 francs, on account of Victor la eleccion tan fuertemente que, aunque des-

LISBOA, 10th.—An unknown epidemic has ta ahora, sino segun el tipo medio del cambio made its appearance here, and in other parts durante el semestre anterior. Y no solo el in- of Portugal. The persons effected by it, die forme no se ha presentado todavía, sino que, in a few minutes without any suffering. This segun noticias que tenemos, es de temer que phenomena is a mystery for the medical men, no se presente tan luego, pues el dicho pro- who have not yet found a safe method to

MADRID, 10th.—There have been yesterday 1450 new cases, and 680 deaths from cholera. Apresurémonos a decir que no es ella res- It is now expected that Madrid will escape ponsable de la demora, sino el señor Ministro the epidemic, as it is rapidly decreasing in

#### (TRADUCCION.)

CAIRO 10.—Asegúrase que si no se toma una medida séria ántes del 1.º de setiembre el Ejipto llegará a una completa banca rota

Paris 10.-El gobierno ha rechazado e proyecto de construir un ferrocarril subterraneo, y ha pedido crédito estraordinario de 100,500 francos con motivo de los funerales

Lisboa 10.—Una epidemia desconocida ha aparecido aqui y en varias partes del Porta- éste de la apuesta, don Domingo contestá: gal. Las personas atacadas de ella mueren en «Dile que me lleve en la mitad»: Un testigo ocos minutos sin padecimiento alguno. Este enómeno es un misterio para los doctores que odavía no han encontrado un método seguro para combatir la enfermedad.

MADRID 10.-Los nuevos casos de colera ocurridos ayer, ascienden a 1450 y 680 muertos; ahora se espera que Madrid escapara a la tos, cuando una broma que nada tenia de epidemia, pues está disminuyendo rápidamen-

#### INTERIOR.

CARTA POLÍTICA.

Santiago, 10 de julio de 1885.

Querido amigo: Aunque no atribuyo grande importancia a las noticias políticas que voi a comunicarle Santa María y don Luis Aldunate. Me han en esta carta, que será mas de pasatiempo que asegurado que el primero escribió al segundo de otra cosa, sin embargo, no quiero privarlo una carta en que le decia, no sé con que mode ellas: porque, aunque no arrojar mucha tivo político, las siguientes palabras: «¿Hasta de entretenimiento, lo que ya es algó para recibió esta contestacion: «Y usted, don Dolos que, como usted y yo, tenemos tan pocos mingo ¿hasta cuándo seguirá poniendose vieentretenimientos a nuestra edad. Debo, si, jo para que esté dando crédito a los chismes anticiparle que todos los datos que en estas que circulan?» materias le suministro me llegan siempre por onductos que me merecen fé.

Parece, mi amigo, que atravesamos por un otro. caos político en que nada se sabe como cierto y en que cada cual cree saberlo todo. Usted procedimiento adoptado por la honorable Co- me observará, sin duda, y talvez con razon, que eso no es estraño, porque es mui fácil concebir que se sepa todo lo que hai cuando o que hai es nada, y esa es, a mi juicio, la

estado económico del país y la situación fiscal están brotando con estraordinaria profusion sea en realidad el candidato preferido. Pero las saque de la nada, es ciertamente la Escue apénas podrian ser mas halagüeños, segun los los chascarritos y de ellos los discursos parla- no faltan quienes encuentren una garantía la de Medicina. documentos oficiales y las declaraciones de mentarios, tambien en la política de círculos mas de que así sea en el hecho de hallarse el La Escuela ocupa hoi un pequeño chiquero, y de salon está naciendo un caudidato a la señor Sanchez Fontecilla con su salud que- que inútil ya para la crianza de cerdos, porque

De esta suerte andan circulando con alzas de que la guerra sobreviniese, al ménos de las Aldunate y de don Mariano Sanchez Fonte-

> El señor Balmaceda es, sin duda alguna, el cimiento hubiera de llevar coculta la serpienque se ha crijido hasta el presente mayor nú- te entre la yerba.» mero de pedestales, porque sucesivamente han

llegado a formarse la conviccion de que el interino era el señor Sanchez Fontecilla; porsarios. Y si eso es lo que deben hacer, y lo camino por donde puede él llegar a la presi-que, a su juicio, el candidato propietario de S. que de ordinario hacen los gobiernos que se dencia, es el de las reformas teolójicas, lo cual E. el Presidente de la República es el señor inspiran en el amor al pueblo con las contri- me parece un grave error político, puesto que don Domingo Santa María; y se fundaban en buciones antiguas y permanentes, con cuánta con ellas no ha conseguido hasta ahora mas que siendo elejido el señor Sanchez, el señor

puestos extraordinarios y provisionales que asegurada la candidatura del Ministro, fue jos de lo que se cree, pues conozco el estado da, sobre una mesa de mármol limpia, con no tuvieron, al establecerse, otro justificativo cuando en el verano pasado se obsequió con del señor Sanchez,—pudiera el señor Santa una llave de agua al lado, con un delantar bien recordará que la causa de esa alza en los avanzados y talvez hago mal en referírselos, Dejando pesar indefinidamente sobre el bonos del señor Balmaceda fué una frase ga- pero son acá del dominio público. pueblo impuestos que se votaron como de guerra, y sólo para miéntras durase ésta, el cian forvientes vetes por el aforma del señor Santa María; pero són aca del dominio publico.

No sé con qué fundamento se asegura tamquien, contestando a un brindis en que se haquien forvientes vetes por el aforma del señor Santa María; pero són aca del dominio publico.

No sé con qué fundamento se asegura tamquien, contestando a un brindis en que se haquien forvientes vetes por el aforma del señor Santa María; pero són aca del dominio publico. Gobierno de Chile se aparta de la buena fé las leyes civiles, aseguró que estas no caerian por varios de sus amigos, el señor Santa Macon que en todo, y especialmente en materias por tierra, y volviendo sus miradas y su copa ría dijo que el no queria manifestar su opi-

eñor Ministro del Interior.

consideraron dueños del campo. Pero como nunca faltan al cielo sus nubepillas, tampoco han faltado algunas zozobras que las dos tentativas de proclamación que infierno que se llama política, no tendria cuán-Es verdaderamente incomprensible que, hizo en Viña del Mar y la de la inauguracion que se esperaba.

Vuelto a Santiago el Gobierno, circuló coa nsistencia el ramor de que el señor Balmacedente de la República «anuncia una existen- da dejaba el Ministerio. Talvez usted no ha trariado al celoso señor Balmaceda; hasta tal fundamento de esos rumores, y voi a decir-

Unos no daban grande importancia al conato creian que las palabras del Presidente eran un de luego. Los otros que conocian mejor e carácter festivo del señor Santa Maria, te-Estas declaraciones que no son sino el eco mian que retirándose del Ministerio el señor gran Convencion, pero que aprecio en todo lo riz, se resistieron a que el Ministro dejara su

> Errázuriz a los corifeos balmacedistas. Así se a mas de los señores Barazarte y Errázuriz Durante la reunion álguien tomo la pala

bra para significar su opinion de que ya hadarios del señor Balmaceda se cotizaran reunieran fondos, para que éste dejara el Ministerio y pudiera iniciarse la campaña a ple-

La proposicion no pudo ser mas hábil ni mas políticamente combinada para que triunfases los que opinaban porque el señor Balmaceda permaneciera en el Ministerio. Desde luego y

dad de entrar en cotizaciones para reunir fondos, lo cual ya era cosa grave; porque, como solia decir don Diego Portales, los chilenos son mui patriotas y mui decididos parti-

darios, pero... ¡cuándo no se les toca la bolsa! Despues de esa declaración, otro de los concurrentes tomó la palabra y espuso con valioneasures are not taken, before the 1st. of sas razones que el temia que dejando el Ministerio el señor Balmaceda, todos los trabajos e perdiesen, dado el carácter voluble del senencia del señor Balmaceda en el Ministerio. por algunos meses mas, era decisiva, porque tonces podrian tomarse todos los hilos de ues el señor Santa María quisiera desatarlos o pudiese, y se viera forzado a aceptar defi

itivamente la candidatura del Ministro. No tardaron mucho los demas asistentes a la reunion en reconocer la fuerza de estas observaciones que ponian a salvo la candidatura del señor Balmaceda y los propios bolsillos, y unánimemente se acordó que el Ministro conservara su cartera; y todos conservaron así la

pae por diputados noveles se ha hecho del Ministerio y por lo tanto no necesito detenerme en este punto. Pero hai otros antecedenes que conviene recordar.

Han contribuido a aumentar esos disgustos gunas chuscadas que últimamente ha dado luz el señer Santa María, y de las cuales se acen derivar las candidaturas de los señores Aldunate y Sanchez Fontecilla.

Asegúrase que un caballero que se crce en l interior de los secretos, ha apostado una re-ular sama de dinero a la candidatura de dor Luis Aldunate; y se agrega que cuando un tertulio del señor Santa María hizo sabedor a ocalar me ha asegurado que la gracia no gradó mucho a los balmacedistas que allí habia, aunque trataron de disimular con una sonrisa mas amarga que espontanea. La cosa no valía la pena, como usted ve, y quizas crea usted que es exajeracion mia, pero eso le probará hasta qué punto están encendidos los celos entre los partidarios de los dos candidaseñor Balmaceda pararan las orejas. Naturalmente para los que sólo somos espectadores en este gracioso torneo, esas palabras no dicen mucho tampoco en favor de la candidatura del señor Aldunate; pero ha sido lo bastante para que se comenten con interés, lo cual me hace pensar, mi querido amigo, en que los hombres de nuestro país se están volviendo niños.

Y ya que hablo de niñerias, quiero referirla una nueva anécdota familiar entre el señor Por lo que se ve, los hombres se tratan en

Llego por ultimo en esta carta, que ya va siendo larga, a lo que tengo que decirle res-

chez Fontecilla. Las relaciones de intima amista l que siem- algo. pre han ligado a este caballero con el señor Una de las cosas que con mas ávida urjen-

gan las tentaciones del mando, porque preque se le pudiera ofrecer, sobre todo si el ofre- jente culta.

Personas que creen penetrar hasta en los pensamientos intimos del Presidente de la Repú-

tan graves, deben proceder los que obran en hácia el señor Balmaceda, terminó diciendo: nion antes de que se reuniera la gran Convenrepresentacion del país empeñando la fé pú-Desde ese momento los balmacedistas se que tiene mucho aprecio por su amigo Mariano Sanchez Fontecilla. Pero esto por lo

mismo que dice demasiado, no dice nada. En fin, mi amigo: si vo me pusiera a relatemores al candidato que se creia seguro tarle todo lo que oigo en las escursiones que, obre el pedestal labrado en la espuma vapo- acompañado de mis Virjilios hago como el rosa de una copa de champagne; y sucedió Dante por entre las sombrias rejiones de ese

do acabar. Pero como corolario de lo que le he manifestado en amistosa charla por medio de esta carta, le diré que todos esos comentarios, anécdotas, chascarritos y sucesos tienen medio consabido hasta ahora, con exactitud, cual fué el punto que parece que el se va convenciendo de que la aureola que cree haberse conquistado con las leyes de reforma se está eclipsando Con motivo de lo que acabo de recordar so- Por este motivo se encuentra apercibido ya para nuevas campañas del mismo jénero y Ministerio. Parece que el campo que ha escojido para formar su nuevo y último pedestal.

es la discusion de la reforma constitucional. Ahora, si usted me pregunta mi opinion. le diré que nada cierto se vislumbra, y si, como al señor Santa María, se me interroga sobre cuál es el candidato de mis simpatías, le dirá que tambien espero el resultado de la que valen a los tres caballeros cayos nombres

Queda a las órdenes de usted su viejo

### SEMANAS DE SANTIAGO.

SUMARIO.—Una gran caida.—La muerte de un testigo presencial de la fundacion de Santia-go.—Destrozos de todo jénero.—Historias intimas.—Los secretos que guardaba una roca

-- Lo raro es que algo se levante, no que caiga --La Escuela de Medicina.---Una poeilga sin nombre.---Cómo se estudia alli.---La causa por la cual muchos se retiran.---Visitas posterio-res.---Contemplando un cadaver.----Una autopsia.---Pequeños accesorios.---Hasta el do-mingo.

como paso prévio se hacia presente la necesi- impresion de un terremoto. Un ruido sordo Como he dicho, suelo procurarme a veces primero, estruendoso despues, que hacia re- las impresiones nerviosas y profundas de esas emblar las murallas de las casas, los lanzo a la calle con la despavorida precipitacion del ue huye de la muerte.

Pero no eran las casas, sino el mismo cerro de Santa Lucia que se venia abajo. Una norme roca de la cumbre, que habia presenciado desde su altura la entrada de Pedro Valdivia al valle del Mapocho, que habia visto nacer y desarrollarse a su pié una gran ciudad, y que durante siglos enteros la ha contemplado en silencio en todas las etapas de su vida, se desprendió de su base, y cayo rodando al suelo con el formidable estruendo de quien baja cargado con la vision y los se- nana. cretos de muchos siglos.

Antes de morir, aquel mudo y secular tesigo de tantas cosas, sembró a su paso la ruina y la desolacion: medio cerro ha quedado destrozado con la caida del jigantesco peñon. Escaleras, estátuas, jardines, jarrones, obras de la naturaleza, obras del arte, todo voló en astillas, al choque espantoso de aquella mole

Ese derrumbamiento ha desperfeccionado el cerro en la parte mas hermosa como obra Despues vino la interpelacion del señor de la naturaleza; por ese lado, por el occiden-cruchaga en la Cámara de Diputados: usted te, era por donde el cerro ostentaba toda su abe ya cuántos disgustos ha ocasionado en el salvaje braveza de piedras estrañas y capriírculo del Ministro la mala y única defensa chosas. Por ese lado era por donde mejor se podia admirar el trabajo, y la audacia d concepcion del hombre que convirtió ese ha cinamiento de piedras en uno de los mas ermosos paseos del mundo.

Mientras el señor Vicuña Mackenna lo tuvo a su cargo, el cerro se mantuvo tranquilo, sometido al capricho de su creador, que hacia en él cuántos prodijios queria. Mas, apenas lo dejó la vigorosa mano que le había dado el sér, el peñon se derrumbó, como pajiza muralla a la cual se le quita el horcon que la

sustenta. En les dias anteriores habia llovido, y esa fué la salvacion de las casas vecinas. Si la roca hubiera encontrado a su paso un suelo duro, habria saltado hasta la calle, azotando los edificios de la calle de Breton, y derribando seguramente mas de uno. Por fortuna, al legar al pié del gran despeñadero por donde odó, la roca se encontró con el camino de carruajes, blando y húmedo, se azotó allí haciendo una profunda cavidad como de siete metros, y todavía tuvo fuerzas para saltar hasta la avenida de la entrada al cerro.

La piedra caida era una de las mas hermo sas del Huelen. Se alzaba en la meseta de la Ermita, como centinela del templo y de la ciudad. Enterrada entre otras rocas salia vigorosamente hácia fuera, formando un techo otro órgano para estudiarlo. volante de mas de cuatro o cinco metros de ancho y como seis de largo. Bajo de ella pasaban los visitantes del cerro, como bajo un techo natural, abierto hácia el poniente. Era uno de los puntos de vista mas agres

tes y romantico del cerro. Debajo de aquella roca habia un banco de madera,—lo recuerd pien! Alli solia ver el curioso furtivo alguna pareja de enamorados, que se contaban en silencio, sin otro testigo que la roca, los inefables secretos del corazon. Alli estave yo tambien, en noches de luna, perdidas ya para siempre en la oscuridad helada del olvido ¡Cuántos secretos guardaba esa roca, en su se-

no de granito! Cansada de vertraiciones, desencantada de ver desvanecerse en el aire y en el humo tantas cosas que ella misma debió creer eternas, se vino al suelo con tiempo, antes de que sucediera algo de aquello que hace hablar confianza, aunque poco confian el uno del a las piedras, y la obligase a ella a contar todos los misterios que sabia.

En estos tiempos de estruendoses derrumbamientos morales, ningana caida, de hombre pecto a la candidatura de don Mariano San- o de roca, tiene el mérito de la originalidad. Lo raro, lo que no se vé, es que se levante

presidencia futura de cada frase humorística brantada hace algun tiempo, y se con- ninguno de estos animales podria resistir a San Antonio, todos los dias. Para Santiago hasta voces de la prensa, debió naturalmente creer que sale de los labios del señor Santa Malors de la prensa, debió naturalmente creer que sale de los labios del señor Santa Malors de medicina. Para sospechar lo que su salos diantes de medicina de med lud ha comenzado a mejorar notablemente es esa estrecha y nauseabunda pocilga, se nede las contribuciones, libertando al pueblo, ya que no de algunas de las que soportaba antes de la manda que, por uni verdaderas que sean, no pueden fiere una buena salud a la mejor presidencia decirse cuando se habla desde un diario y para

Cuando concluí mis humanidades, me encontré delante del problema que pone perpleios a muchos de los que reciben su diploma de bachilleres: ¿hácia donde seguir, hácia las blica, me conversaban en dias pasados que a leyes o hácia la medicina? Las leyes son una Es indudable que el señor Balmaceda ha ellas no les cabia duda de que el candidato profesion mas brillante, mas literaria; pero la medicina me atraia con irresistible fuerza. Me San José, núm. 20 incorporé en la Escuela.

No pude soportar muchos meses en aquella neva fangosa y nauseabunda. Los horrores de la ciencia médica no me arredraban; eran mas razon no deberia el Gobierno de Chile, partido liberal Recordará usted que uno de los momentos tuviese mal, a fin de que en el caso de que mento humano. Es fácil y llevadero hacer la el dinero rebosa en sus arcas, suprimir los im- en que el círculo del señor Balmaceda creyó mas sobreviniera una desgracia—que está mas lé- anatomía de un cadáver en una sala adecuaunas onces en el Camino de Cintura de Val- María convocar a nuevas elecciones y hacerse para cubrir el traje; pero descuartizar a un paraiso al Presidente de la República. Y tam- elejir él mísmo. Estos juicios son demasiado muerto en un chiquero, al aire libre, al borde de una acequia, entre el fango, con algunos perros que pasan para llevarse un brazo, un oié, una entraña, eso tiene algo de asesi-

Y eso es la actual Escuela de Medicina. Cuando uno entra en ella, queda enormenente léjos de sentir ninguna impresion parecida siquiera a la majestad de la ciencia, sino una impresion casi igual a la del que penetra por primera vez a un matadero, a una fábrica de charqui o a una inmunda ramada de matanza.

Es raro que miéntras se muestra tan tenaz empeño en recargar de ramos que casi podrian se tengan ni siquiera las intenciones de hace nada para mejorar la parte material, el edificio mismo en que se hacen esos estudios. Al hablar de edificio, lo hago únicamente para lar algan nombre a la infecta y apretada casucha de la calle de San Francisco, a la cual le han dado el nombre de Escuela de Medi-

No hai en el nada de edificio, a no ser mos cuantos monos de yeso colocados sobre d dintel de la puerta; aquello es una especie de corral o último patio de una casa pobre, atuada a los piés del hospital de San Juan de Dios, y cuyo primer destino debió ser, sin duda, el de pasadizo para sacar los cadáveres de os que fallecian en el mismo hospital.

Se ha construido allí a la lijera un miserable alpon para descuartizar cuerpos muertos, se nan abierto unas cuantas cuevas para que sirvan de clases,—y aquello ha quedado con-sagrado Escuela de Medicina.

Aun despues que me retiré de la Escuela, convencido de que allí no se podia estudiar ncias mesas de diseccion. Tienen para mí ma atraccion poderosa y sombría esos músculos sangrientos y abiertos, a los cuales se movimiento, de la enfermedad,-y amenudo le las pasiones. He visto alli, descuartizados por un en-

ambre de escalpelos de estudiantes, cadávees de hombres y de mujeres, de viejos y niios, meertos por repugnantes enfermedades del cuerpo o por enfermedades misteriosas del spíritu. Esos trozos sauguinolentes y fétidos no me han enseñado sino lo que cualquiera ouede ver: las manifestaciones materiales que ejan las enfermedades del pulmon, del cere-Santa Lucia se despertaron bajo la pavorosa cadáver y el alma del que lo mira.

lúgubres lecciones.

biado; no podia imajinar que aquella pocilga fuese una cosa estable y permanente. Uno de estos dias pedi a un amigo mio estudiante de medicina que está en su último año de clínica, que cuando tuviese alguna autopsia interesante me avisara para acom-

-Casualmente, me dijo, es casi seguro que hoi muera un enfermo que asisto en la sala de San Camilo; podremos abrirlo ma

Aquello era una ganga; se podia hacer la autopsia de un cadáver fresco; hai cadáveres que se llevan a las mesas de diseccion despue le algunos dias de muertos, y que quedar obre ellas semanas enteras!

El infeliz murió, en efecto, aquel mismo dia, y al siguiente vino a buscarme mi ami-

Fuimos a la Escuela, entramos al Depósito mi futuro médico anduvo buscando a su hombre entre los diversos cadáveres arrojados allí; lo reconoció al fin, y lo hizo llevar a una Todas las mesas estaban rodeadas por gru

oos de estudiantes consagrados a despedazar niembros humanos con mas tranquilidad que a de un carnicero que corta un trozo de care para el comprador. No faltaban palabras icantes y bromas que tomaban allí un sabor un olor especial. Solo había desocupada una mesa, en que es

taba tendido el cadáver de un apestado. Me pareció estraño que se llevasen allí, entre los estudiantes, cadaveres de enfermos contajio sos. El mayordomo de la Escuela tomó el ca dáver de los piés, le dió un tiron como si se ratase de un bulto cualquiera, y lo trajo al melo: la cabeza del maerto azotó pesadamene en et pavimento, fué arrastrado en seguida hasta na rincon, y cedió su lugar al otro cadáver cnya autopsia ibamos a hacer.

Era, a la verdad, un caso interesante e instructivo: el individuo habia muerto de una complicacion de enfermedades del pulmon, del corazon y del hígado. Despues que examinamos detenidamente

cada uno de esos órganos, mi compañero guardó en un papel un pedazo de cada uno de ellos, para presentarlos al profesor al dia siquiente y describir la enfermedad. El cadaver quedó sobre la mesa, a disposi

cion de los que quisieran cortarle cualquier

Lo que ocurria entretanto en la Escuela formaba un especiaculo verdaderamente sin nombre, y que bastaba por sí solo para dar una perfecta idea de lo que es ese estableci-Siento mui de veras que la angustia del

tiempo me obligue a callar en este momento pero no será tarde el próximo domingo. JUAN DE SANTIAGO.

## CRONICA.

ZOROBABEL RODRIGUEZ, ABOGADO. Santiago, Moneda, 37. De 12 a 4 P. M. FERMIN SOLAR AVARIA,

ABOGADO. Valparaiso, calle de Arturo Prat, núm. 70.

### Correo.

MARÍTIMO.—Para Europa (via Magallanes) 13 de julio, Para Europa (via Panamá) 11 de id. Para Estados Unidos id id. Para el norte al Callao Panamátodos los sábados. Para el norte hasta Mollendo todos los miércoles. Para el norte has-

astro 14 de julio, hasta las 10 A. M. TERRESTRE.—Para la República Arjentina, mos y viernes hasta las 8 A. M. Para Petorca, Papudo, Iliapel, Combarbalá y Vilos, lúnes, miér-coles y viernes. Para Casablanca, Melipilla y

## Turno médico.

Boticas. - Primer cuartel, Fabian y C.\*, plaza le la Justicia núm. 18. Segundo cuartel, Aurelio Zilleruelo, San Juan Dios núm. 172

Tercer currtel, Celedonio Diaz de la Vega, Victoria núm. 247 v 249. Cuarto cuartel, Delicias núm. 186 MATRONAS.—Para el Puerto, señora Eloisa Abeitua, San Francisco núm. 26. Para el Almendral, señora Filomena Mura,

## Turno judicial. CIVII.—Abogado, señor Víctor Cisterna No-coa; procurador, señor Abdon Hurtado; receptor, eñor Exequiel Molina Ramos

CAIMINAL.—Abogado, señor Ramon E. Iglesias, procurador, señor Juan B. Mayol; receptor, Baltasar Cea; juez, señor Epifanio del Canto; secretario, J. A., Armas C.

Calendario. Domingo 12 de julio: San Juan Gualberto, ob Los conventos regulares de ambos sexos. Los

Lúnes 13 de julio: San Anacleto, p. y mr. Los confesores. Fidelidad a las gracias divinas. SECCION COMERCIAL.

### Advertimos a nuestros lectores que La Revista del Mercado y

todas las noticias comerciales se publicarán siempre en la cuarta El barómetro anunciaba aver a las 4 P.

M. lluvia en primer grado.—Mar ajitado y El termómetro, centigrado marcaba 13 El higrómetro 80 grados de humedad.

El pluviómetro hasta las 811 pulgada 30 centésimos y a las 4 P. M. 9 centésimos Orden jeneral.-Jefe de servicio para oi domingo 12 el sarjento mayor graduado

don Luis Fierro. Buque de guardia para hoi 12, el crucero Angamos y para el lúnes 13 el monitor Huás Revista de Comisario. El miérco

es 15 del presente pasarán revista de Comi-

ario las siguientes oficinas, cuerpos y buques le la armada. La revista dará principio a las 9 A. M. por la Escuela Naval, en seguida el Rejimiento de Marina, Arsenal de Marina, Gobernacion Marítima, monitor Huáscar, cañonera Pilco-

mayo, corbeta O'Higgins, crucero Angamos, vapor Tolten, pontones Thalaba, Miraftores y Elvira Alvarez y vapor Chile. Servirá de interventor para dicho acto el capitan de corbeta graduado, señor Demetrio

En conformidad a lo dispuesto en el de

creto supremo de 10 de octubre último, los es va a preguntar el secreto de la vida, del inválidos de marina pasaran revista de Cosus haberes en el mismo acto, durante los dias 1.º, 2, y 3 de agosto, debiendo tener la gar dichas funciones de 12 M. a 4 P. M. Intervendrá en la revista y pago conforme a lo dispuesto en el artículo 2 del menciona-

do decreto, el jefe nombrado como interven-El lugar de asistencia para los inválidos de

Marina será el cuartel de la Matriz. Marina.-No habiéndose dado cumpli-

mandantes de los buques que dispongan que sus respectivos cirujanos remitan en lo sucesiv dicho funcionario, con la regularidad debi da, los cuadros mensuales conforme al mode Haria algunos dos o tres años que no iba da, los cuadros mensuales conforme ar modera la Escuela. Creia que todo estaria allí cam- lo que se les ha enviado, con el fin de llevar lo que se les ha enviado, con el fin de llevar lo que se les ha enviado, con el fin de llevar la la Escuela. Creia que todo estaria allí camla estadística sanitaria de las tripulaciones de

los buques de la Armada. S. E. con fecha 3 del presente ha nombraria Jeneral del Ejército y Armada, don Ma-

uel Antonio Baeza. El vapor "Araucanía"—Este vapor

na postergado nuevamente sa viaje para Euro-Hasta las 2 P. M. de ese dia se recibirá la to. Toda vez que el sapo era mordido, recu-

orrespondencia que ha de llevar. No es nada lo del ojo.—En un peiódico del sur hemos encontrado el siguiente

nedio de la justicia, que el médico de ciudad le Illapel, certifique sobre una mujer que fué llanten lo sacaria de apuros? espedazada hacen tres años por un trea, si esta padecia de alguna otra enfermedad. Como se ve es una ocurrencia bastante pe-

lel Espírita Santo, se vinieron al suelo como llanten) contra las picaduras de las avispas y los metros de cornisa y el palo de bandera, produciendo un ruido que alarmó a algunos vecinos. Felizmente no hubo desgracia mayor. El vapor «Ayacucho.»—Hoi saldrá

este vapor en viaje para el Callao e interme-dios. Su partida se ha fijado para el medio dia. La correspondencia que ha de llevar se recibira hasta las 12 M., en la oficina del Correo.

El dia de ayer.-Mui pocas veces ha Hubo mañana nubiada, con sol y con lle via. El resto del dia tuvo iguales alternativas: sol, nublados, lluvia copiosísima, pequeñas garúas y, finalmente, una preciosa noche es-

Ha habido, pues, para todos los gustos. Pero lo mas problable es que nadie haya que-dado satisfecho y lo que falta es que el tiempo, en vista de que le dan palos porque boga y palos por que no boga, se plante en las coloradas, y, o nos da sol hasta tostarnos, o, de acuerdo con la Ilustre Municipalidad y su presidente, nos da lluvias hasta conseguir

tado desde antenoche en pleno temporal. La persistencia taimada del viento norte hizo que tomara proporciones casi alarmantes desde las primeras horas de ayer, al estremo de temerse por algunos el que la cosa pasara de castaño oscuro. Con este motivo no dejó de haber durante todo el dia, una multitud de curiosos que presenciaban las turbulencias

Los perjuicios, no obstante, no han sido de mayor consideracion: una lancha cargada de rieles ida a pique; algunos botes destrozados unos con otros; un choque-sin graves consecuencias-entre el Araucania que se fué encima del Copiapó; la pérdida de una buena cantidad de mad ra de los baños del Baron, y pare Vd. de contar. El choque entre el Araucania y el Copiaró

tuvo lugar ayer a las 9 de la mañana, resultando, el primero, lastimado en la popa. A las diez se hizo mar afuera. La lancha que se fué a pique tenia marca F. y era propiedad de don Felipe de la Fuente.

À la hora en que escribimos este párrafo, 10 de la noche, el mar sigue ajitadísimo. Telégrafo Trasandino.—La linea de ste telégrafo está inturrumpida en la Cordilera. Se cree que talvez mañana quede res-

tablecida Telégrafo del Estado. — Las líneas de este telégrafo siguen bien sólo hasta Co-

esarios para su restablecimiento El nuevo malecon.-Magnifico es reno ha tenido la parte concluida del nuevo malecon: no se le podia haber sometido a prueba mas severa. La resistencia que ha presentado al temporal, le acredita como un

ujeto mui de bien e incorruptible. La Colonia Italiana en América. -En dias pasados dábamos un cómputo soore la colonia alemana en el continente americano, y hoi nos permitimos agregar el rela-tivo a la colonia italiana, tomado del «Annario de Estadística Italiana», que la distribuye

En Norte América...... 170,000 Id. Oriental...... 40,000 Paraguay..... 3,000 Venezuela ..... Otras Repúblicas.....

El «Maipo».—Este vapor, despues de ma bonita y lucida maniobra, se hizo a la nar, ayer a las 12 del dia. Ciento veinte y cinco pesos bien ganado, fueron los que recibió el patron de

una chalupa fletera que ayer, en lo mas récio del temporal, le prestó auxilio a la barca italiana San Romo, que se largó repentinamente le la boya de espera. Un grupo de curiosos presenciaba la ma-niobra diestrísima de esta chalupa.

Impotencia del dinero.—El cabildo e la Catedral de Valencia ha dado hace pocos dias una prueba de la gran estimacion en que tiene algunos objetos de arte que conserva] enidadosamente Uno de los dias del mes pasado se presente

referida, donde se guardan las joyas, el baron Rotschild, acompañado de su corresponsal el enor Trenor. El sacristan encargado, segun costambre. expuso a la vista del extranjero, entre otras alhajas, una paz de plata que tendrá unas 40

onzas de ese metal. En ese objeto se fijó principalmente el ba- Chiloè venia atrasado un dia por el recio temon que, sin duda, tenia noticias de sa mé

-Quiero comprar esa paz, dijo al sacris--Las cosas de la Catedral no se venden, contestó el cicerone.

-Es que doi cinco mil duros por ese pedazo de plata. -¡Cinco mil duros!-¿si será algun loco extranjero? principió a pensar el sacristan,

volviendo el objeto a su estuche, encerrando todos los demas que habia sacado, y yéndose en busca de un canónigo. -Este extranjero ha ofrecido cinco mil du-

ros por la paz de plata. Es de Benvenuto Cellini, dijo el canónigo, y no se vende.

-Doi diez mil...

-Es inútil; no se vende. -Reuna usted el Capítulo, si tiene la bondad, y digale que el baron Rotschild ofrece misario y tendrá lugar tambien el pago de 50,000 duros, y que en casa de los señores Trenor espera la respuesta.

Se nos dice que la proposicion fué discutida entonces, y que el Capítulo acordo no deshacerse de la joya artística del cincel de Ben-Un detalle: El Cabildo está pobre a tal grado, que la

Catedral se llueve y no hai con qué atender a las reformas mas urjentes. El baron Rotschild habia de encontrarse

lejan las enfermedades del punton, del ceres bro, del estómago, del higado o del corazon. miento por los cirujanos de los buques, a lo la diguna vez con algo superior al poder de su Pero hai una enseñanza profunda, mas fácil dispuesto por el Cirujano Mayor del Departesoro; la fuerza inquebrantable de voluntad de un pobre Cabilla.

las 10 de la mañana se recibira la correspon-

lencia en el Correo. Contra-veneno.-Un diario ingles re fiere el hecho siguiente, que equivale a un verdadero descubrimiento de las propiedade

medicinales que posce el llanten, jeneralmenta poco conocidas o poco creidas: «Un paseante transita por un campo: habia do contador tercero de la Armada, al oficial una riña entre un sapo y una araña de los sesto de la seccion de especies de la Comisa-prados. Por un movimiento rápido, la araña aunque é te se defendia enérjicamente con las patas delanteras, el sapo se dirijio inmediatamente entônces hácia un pie de llanten que pa, hasta el miércoles 15, a las cuatro de la se encontraba cerca, lo mase) y volvió hácia la araña, La lucha recobró su encarnizamien-

rria al llanten. El espectador, intrigado por esa maniobra. arrancó el pié de llanten. Vió entónces al sapo, que ya no habia encontrado su remedio, hincharse rapidamente y morir bien pronto Un fiscal de los Andes, ha solicitado por presentando todos los signos de un envenenamiento. ¿Quién habia enseñado al sapo que el

Parece, en efecto, que el llanten goza de notables propiedades curativas contra las pi caduras venenosas. En ciertas campañas, los paisano, que son a menudo buenos observa-Deterioro.—En la casa de la parroquia dores, se sirven de la plantago major (alto de los abejorros. Se machacan las hojas de esta planta y se las aplica sobre la parte en-ferma: la hinchazon desaparece mui pronto.» Sobre la planta a que se refiere el suelto anterior hallamos lo siguiente en un testo de otanica:

«El llanten, jénero de familia indijena, es una planta de tallo herbáceo, con espigas de flores mui pequeñas a modo de tubillos, pro Valparaiso un dia como el de vistas de calicillos divididos en cuatro partes, ayer, mas lleno de cambios y mas repentinos. cuatro estambres mui largos, un pistilo, y por fruto una especie de cajitas con dos celdillas, que contienen semillas oblongas.»

Qué habla!.—El diario aleman de este

puerto que se llama Deutsche Nachrichten, suele nviarnos en sus columnas algunos acápites que jeneralmente pasan desapercibidos por nosotros, y presumimos que tambien por el público.

Ayer tuvo la galanteria de dedicarnos uno. proposito de un artículo que insertamos en seccion Ecos del dia.

Nos limitamos a acusarle recibo y a prevenirle que lo autorizamos plenamente. Puede inundarnos a todos, como a los desventurados el Deutsche Nachrichten decir lo que quiera vecinos de la calle de la Cajilla y contornos. de La Union porque nada de lo que dice En pleno temporal.—La bahia ha cs-se le entiende, incluso su nombre.

Por nuestra parte no estamos dispuestos : estornudar todos los dias nombrándolo.

### CULTO.

Las socias de la congregacion de los SS. CC ienen reunion el viernes 10 del corriente a la de la tarde, en la antigua capilla. Se recomie n da la asistencia. Novena de Nuestra Señora del Carmen.

—Esta noche dará principio en la iglesi Matriz, la novena del Cármen a las seis tres cuartos P. M. con rosanio, plática y esposicion del Santísimo Sacramento. Predicarán en ella los oradores siguientes:

Sábado, el cura. Sabado, el cura.

Domingo.—Desde las 9 A. M. hasta las 8 P.

M. estará espuesta su DIVINA MAJESTAD y
hai induljencia plenaria para los cofrades que
comulguen y asistan a la procesion de la noch e
Predicará el señor presbítero don Cárlos Cruza t

# DEFUNCIONES.

Isabel Riveras, de 24 años, pulmonía; Blanca Irene Zúñiga, de 7 meses, cerebro; Carlota Ra-mirez, de 19 meses, fiebre; Tomas Drago, de 46 ios, corazon; Luciano Villanueva, de quimbo, para el norte, y hasta Cañete, para el sur.

Las lluvias han impedido los trabajos neLas lluvias han impedido los trabajos neebro; Juana Muñoz, de 9 meses, fiebre; Clo da Gutierrez, de 14 años, quemada; Olegario Reyes, de 4 años, fiebre; Elena del C. Courage, de 11 meses, fiebre; Luis A. Chacon, de 8 dias, fie bre; Santiago Davidsen, de 10 meses, pulmonía

# SANTIAGO

Julio 11 de 1885. Teatro Municipal.—Salemos que un conocido y prestijioso capitalista de mustra sociedad, ha llamado a dos corredores de conercio para encargarles a su nombre y al de codos los rematantes de llaves del Teatro Municipal, la redaccion de un proyecto de compra de este edificio, teniendo por base la suma le quinientes mil pesos que es lo que puede

valer segun ellos este teatro y sus anexos. En una de las próximas sesiones de la Ilustre Municipalidad; se iniciará este negocio. Si la Municipalidad llegase a rechazar la oferta, que a primera vista parece mui ventajosa, se formaria una sociedad por acciones de a diez mil pesos, hasta reunir la suma de quinientos mil pesos con que edificar otro eatro tan suntuoso o mas que el Manicipal. La cantidad de diez mil pesos aportados

por cada uno de los accionistas daria derecho a perpetuidad a un palco, tal como ahora lo tenen por tres años en el actual teatro y por una suma insignificantemente menor. Asamblea jeneral de la Union Católica de Chile.—Sabemos que a media-

dos de setiembre próximo celebra esta Asaublea su segunda rennion anual. El «Chiloé»—Sobre este vapor nos conunican de Concepcion por telégrafo y con fecha de hoi, lo signiente: «El Chiloé todavia en Tomé: el mal tiem-

po y la macha carga le han tenido ahi. Créese ncognitamente en la sacristía de la Catedral que sal·lra para Talcahuano de tres a cuatro Sobre este mismo vapor nos telegrafia de

«Un pasajero que viene de Ancad en viae para Valparaiso en el vapor Chiloe, fondeao en éta, me dice lo signiente: «El lúnes llegaremos a Valparaiso. El vapor

poral que safrimos el martes siete del presene, que nos puso en inminente peligro de naufragar, del cual nos salvamos mediante la ericia del capitan Steel y a las buenas condiiones de este buque. «El viaje de Ancud a Corral se hace en do-

e horas, poco mas o ménos, pero nosotros puimos 32. De Panta Gobra a Corral solo se emplean dos horas, nosotros ocupamos 21

Lluvia en el sur.—Con fecha de hoi. del Parral, comunican lo signiente por telé-

«Desde ayer a las tres P. M. hasta este moaento diez P. M., llueve en esta incesantemente y con fuerza. En Constitucion, Empe-

frado, Campuenes, San Cárlos, Chillan

Bulnes llueve igualmente. Lineas telegraficas

en esa-sección, hasta ahora buenas.» De Illapel.—Con fecha de hoi se tele «En los dias 7, 8 y 9 ha llovido con inter ralos: Iliapel 25 horas, Combarbala 20 idem.

Salamanca 30 idem, Vilos 20 idem. Hoi coninúa temporal.» Camara de diputados.—Hoi no cele ró sesion por falta de número. Robo. A la una y media de hoi le robo

con a un caballero en el Banco Nacional

suma de quinientos pesos, no fue posible er Banco do Melipilla.—El director

topsia.—Pequenos accesoros.

11 de julio de 1885

En la mañana del mártes, los vecinos del lenguaje secreto que se establece entre el mensuales estadísticos de los enfermos de los buques de la escuadra, se previene a los co
El "Limari."—Hoi parte para Caleta buques de la escuadra, se previene a los co
Buena e intermedios este vapor, y solo hasta

Distribuir las nuevas acciones a la par y a